

Россияне в условиях специальной военной операции

Галина А. Цветкова
*Российский государственный гуманитарный университет,
Москва, Россия, Qaltsvet@yandex.ru*

Аннотация. В статье специальная военная операция (СВО) рассматривается как один из глубоких и острейших военных кризисов в социальной истории России. На основе качественных и количественных эмпирических данных всероссийского уровня раскрывается и обосновывается сложность социального положения россиян в зоне боевых действий и на территории муниципальных образований. Представлены особенности поведения различных субъектов, проявляющих солидарность и социальную ответственность для широкомасштабного противостояния нацистам и западной антироссийской агрессии.

Ключевые слова: война, специальная военная операция, россияне, социальные группы, восприятие, деятельность, поведение, последствия

Для цитирования: Цветкова Г.А. Россияне в условиях специальной военной операции // Вестник РГГУ. Серия «Философия. Социология. Искусствоведение». 2023. № 4. С. 111–120. DOI: 10.28995/2073-6401-2023-4-111-120

Russians in a special military operation situation

Galina A. Tsvetkova
*Russian State University for the Humanities, Moscow, Russia,
Qaltsvet@yandex.ru*

Abstract. The article considers the special military operation (SVO) as one of the deepest and most acute military crises in the social history of Russia. Based on qualitative and quantitative empirical data at the all-Russian level, the complexity of the social situation of Russians in the combat zone and on the territory of municipalities is revealed and justified. Features of the behavior of various subjects showing solidarity and social responsibility for large-scale opposition to the Nazis and Western anti-Russian aggression are presented.

Keywords: war, special military operation, Russians, social groups, perception, activity, behavior, consequences

For citation: Tsvetkova, G.A. (2023), "Russians in a special military operation situation", *RSUH/RGGU Bulletin. "Philosophy. Sociology. Art Studies" Series*, no. 4, pp. 111–120, DOI: 10.28995/2073-6401-2023-4-111-120

Постановка проблемы

В России во все времена «лютых годин» защита границ своей страны была приоритетной среди других дел. Вот и в настоящее время у большинства россиян нет более важной заботы, чем обстановка на территории проведения специальной военной операции (СВО). Ибо люди понимают, что благодаря наличию социальных ресурсов в обществе, обеспечивающих самодостаточность по критическим направлениям (вооруженные силы, промышленный, инновационно-технологический потенциал и пр.), сохраняется суверенитет государства, а значит, их безопасность, достижения в различных отраслях экономики, признание российского общества как самостоятельной культурно-исторической общности. Поэтому уровень солидарности и социальной ответственности населения, проявляющийся в поддержке действий российских вооруженных сил, был и остается высоким¹. Ряды добровольцев для защиты Отечества ежедневно пополняются: более 325 тыс. человек только с начала 2023 г. записались в объединенные группировки войск России². Большинство россиян оказывали и оказывают различную помощь или содействуют в решении важных вопросов тем, кто сражается, и их семьям, а также жителям (а их более 8,79 млн человек) новых территорий, присоединившихся к России: Донецкой Народно-

¹ Материалы социологического мониторинга АНО «Левада-Центр» (включен в реестр иноагентов) за период с марта 2022 по сентябрь 2023 г. и общероссийского опроса, проведенного 24–30 августа 2023 г., по репрезентативной выборке городского и сельского населения объемом 1606 человек в возрасте 18 лет и старше в 137 населенных пунктах, 50 субъектах РФ. Конфликт с Украиной: оценки конца августа 2023 г. Пресс-выпуск АНО «Левада-Центр» (включен в реестр иноагентов). 2023. 5 сент. URL: <https://www.levada.ru/category/press/> (дата обращения 20 сентября 2023).

² Выступление зампреда Совета безопасности России Д. Медведева на совещании Совета безопасности России; Кузьмин В. Медведев заявил, что в ряды ВС России с начала года принято более 325 тыс. контрактников // Российская газета. 2023. 26 сент.

ной Республики (ДНР), Луганской Народной Республики (ЛНР), Запорожской и Херсонской областей.

Не менее важную роль в структуре мотивации СВО занимает убежденность россиян в успешности их военного противостояния с нацистами. Убежденность наглядно подтверждается не только в сводках военных сражений, но и в активной реставрации освобожденных территорий, на которых в настоящее время из разных регионов России работает свыше 44 тыс. строителей, т. е. всем миром воссоздается инфраструктура новой жизни. Уже восстановлено 3,5 тыс. домов, в работе находятся 6,2 тыс.³ Все это указывает и на волю россиян к независимости как одного из существенных социальных ресурсов СВО, приближающих россиян к победе.

Сложно не признать и того, что сегодня россияне ведут оборонительные и наступательные действия (воюют) не только в зоне СВО, но и на «виртуальном» фронте, а также в других сферах жизнедеятельности: экономике, образовании, культуре, спорте и пр. Одним словом, осуществляется широкомасштабное противостояние западной агрессии. Регулярно начиная с 2014 г. по настоящее время недружественными странами в отношении России вводятся экономические санкции. Они используют их в качестве инструмента для разрушения экономики и тем самым устрашающего воздействия на экономическое сознание работников предприятий и организаций. Однако общественностью санкции не воспринимаются как негативный фактор⁴, а наоборот, об их полезности для саморазвития и самодостаточности России специалисты заявляют уверенно. Экономика страны кардинально перестраивается с целью импортозамещения: использование импорта в промышленном комплексе России уже не превышает 40%⁵.

³ Выступление вице-премьера М.Ш. Хуснуллина на 532-м заседании Совета Федерации. 2022. 2 нояб. Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации. URL: <http://council.gov.ru/events/news/139535/> (дата обращения 2 сентября 2023).

⁴ Данные исследования, проведенного совместно с Фондом Росконгресс на базе количественного онлайн-опроса пользователей Единого личного кабинета Фонда Росконгресс, принявших участие в Петербургском международном экономическом форуме 2023, а также и экспертных интервью представителей бизнес-среды, деловых ассоциаций, научного сообщества, органов исполнительной и законодательной власти России.

⁵ Материалы аналитического доклада «Импортозамещение в российской экономике: вчера и завтра» / Национальный исследовательский университет Высшая школа экономики. 2023. 15 февр. URL: <https://www.hse.ru/news/expertise/814559899.html> (дата обращения 22 сентября 2023).

Злободневность заявленной проблемы обусловлена и массированными информационными атаками на политическое сознание россиян через внедрение образов внутренних врагов, а также развязывания национальных и религиозных конфликтов. Эти процессы осложняются, так как общественное мнение в значительной степени формируется средствами медиадискурса, не всегда объективно отражающего социальную действительность. Многократно увеличилась и скорость передачи информации, что предопределяет информационные перегрузки и затрудняет понимание людьми реальных событий.

Таким образом, несмотря на общее единение вокруг СВО, не все так однозначно. Указанные выше факторы усложняют социальные отношения, обостряя имеющиеся противоречия. При росте уровня тревоги и стресса каждый третий россиянин вообще не брал отпуск прошедшим летом. С начала СВО почти 85% россиян стали относиться к украинцам хуже⁶. Собственное материальное положение считают хорошим лишь 24% опрошенных россиян⁷. Как ведение СВО влияет на сознание, поведение и жизнь россиян в целом? Как они оценивают военные события (СВО)? Какие социальные ресурсы способствуют солидаризации общества и активизации его потенциала? Попытка ответить на эти социально значимые вопросы современности и служит целью данной публикации.

Основой статьи являются качественные (интервью) и количественные данные массовых всероссийских опросов, проведенных в разные периоды последних трех лет ведущими социологическими организациями России (ФОМ, ВЦИОМ и др.). Для обоснования положений и выводов применены документы правительства, министерств и ведомств России, публикации официальных СМИ («Российская газета», «Парламентская газета», «Красная звезда» и др.).

⁶ *Нефедова А.* «85% заявили, что стали относиться к украинцам хуже, 15% – наоборот» // Известие iz. 2023. 11 авг. Данные всероссийского социологического исследования Федерального агентства по делам национальностей (ФАДН).

⁷ Материалы мониторинга Динамика материального положения россиян. ФОМнибус – еженедельный всероссийский поквартирный опрос. 6–8 октября 2023 г. 53 субъекта РФ, 104 населенных пункта, 1500 респондентов. ФОМ. 2023. 20 окт. URL: <https://fom.ru/Ekonomika/14934> (дата обращения 20 октября 2023).

Причины и отношение к СВО

Восприятие конкретных событий и соответственно отношение к ним людей многократно зависят от особенностей их информированности. Учитывая этот посыл, попытаемся их раскрыть через позиции разных специалистов и данные социологических опросов. Исследованиями доказано, что в условиях СВО для россиян важны сводки Министерства обороны Российской Федерации о ходе проведения специальной военной операции, которые каждый день публикуются на сайте Минобороны России⁸ и в других интернет-ресурсах, а также в СМИ (газеты, радио, телевидение). Открыто и доступно представляется интерактивная карта боевых действий по всем направлениям (Донецком, Запорожском, Краснолиманском, Южно-Донецком, Купянском, Херсонском) различных подразделений группировок войск. Ежедневно ведется видеотрансляция репортажей военных журналистов о действиях военнослужащих. Широко освещаются результаты текущей ситуации и прогнозы экспертов. Разные источники информации о СВО практически не изменяют общую картину, а лишь добавляют факты и подробности событийного ряда.

Оценивая реальное положение международной ситуации, В.В. Путин, которого на протяжении всего времени пребывания у власти поддерживает абсолютное большинство россиян (необычно высокий и устойчивый рейтинг политика) – это факт не имеющий параллелей в современной мировой политической практике (данные ВЦИОМ), тверд в причинах принятого решения о специальной военной операции: обращение глав республик ДНР и ЛНР о помощи в отражении агрессии со стороны Украины, затем их воссоединение с Россией; формирование и распространение прямых последователей нацистов, открыто заявляющих об уничтожении россиян; обострение ситуации в регионах из-за обстрелов со стороны украинских военных; фундаментальные угрозы со стороны западных стран о приближении военных баз НАТО к российским границам; возрастание угрозы ядерной войны. Следовательно, официальное решение о СВО было вынужденной мерой, связанной с самообороной государства согласно Уставу ООН, т. е. оно принято из-за ряда объективных причин, которые в дальнейшем были неоднократно подтверждены.

«Такого уровня и интенсивности военных действий современная Россия еще не знала. России противодействует практически

⁸ Брифинги Минобороны России. URL: https://z.mil.ru/spec_mil_oper/brief/briefings.htm (дата обращения 22 октября 2023).

весь Запад»⁹. Даже несмотря на то, что потери противника только за месяц могут превышать 17 тыс. человек¹⁰. А это численность населения более трех малых городов, которая уничтожена за 30 дней, а СВО длится более 600 дней (с 24.02.22 по 22.10.23), таким образом, ежедневно гибнет множество славян.

Однако западные страны продолжают оказывать помощь Украине: поставки оружия – минимум на 170 млрд долл. США; льготы – разрешение невыплаты долга до 2027 г., кредиты на почти 700% квоты; формирование и отправка наемников; предоставление информации со спутников и пр. Одним словом, как утверждают специалисты, идет «гибридная» война: американцы, англичане и многие другие ведут кровопролитные боевые сражения уже много лет (с 2014 г.).

Естественно, что при этих обстоятельствах усиливается боевой потенциал и Вооруженных сил России, например, огневые возможности Воздушно-десантных войск планируют увеличить на 20%, допускают рост числа ядерных боезарядов и носителей в связи с приостановкой участия в Договоре о мерах по дальнейшему сокращению и ограничению стратегических наступательных вооружений (ДСНВ). В ходе военных действий благополучно испытаны новейшие термитно-зажигательные гранаты и дымовые средства¹¹. Успешно прошел цикл испытаний бронежилета «Оберег», выдержавший мощный обстрел из автомата и снайперской винтовки¹². Увеличилась в два раза загруженность военно-транспортной авиации. Наряду с этим расширяется соответствующий парк за счет новых машин, являющихся последней модификацией Ил-76¹³. Таким образом, возможности военно-транспортной авиации наращиваются.

Специальная военная операция демонстрирует мощь Вооруженных сил России: высокий профессионализм военнослужащих в использовании тяжелой полевой артиллерии, танков, реактив-

⁹ Лебедев С. Герасимов: России и ее Вооруженным силам противодействует весь коллективный Запад // Красная звезда. 2023. 23 янв.

¹⁰ Материалы заседания коллегии Министерства обороны Российской Федерации. Аркадьев А., Баранов Н. Потери ВСУ и усиление ВДВ: о чем говорил Шойгу на коллегии Минобороны России // Красная звезда. 2023. 26 сент.

¹¹ Казанцев А. Росгвардия испытала в зоне СВО новейшие термитно-зажигательные гранаты // Российская газета. 2023. 9 окт.

¹² Там же.

¹³ Гаврилов Ю. Шойгу: Загруженность транспортной авиации увеличилась в разы // Российская газета. 2023. 11 окт.

ных систем залпового огня, зенитно-ракетных комплексов (ЗРК), противотанковых управляемых ракет ПТУР и др. За сравнительно короткий промежуток времени освоены и широко применяются различные виды беспилотных летательных аппаратов (БПЛА), используются инновационные информационно-коммуникационные технологии, обеспечивающие сложные комплексы целеуказания, контроля за действиями технических устройств и средств боевого управления.

Несмотря на интенсификацию гибридной войны, руководство страны, россияне, а главное – военные в зоне СВО уверены в победе. Они заявляют, что у отечественной армии достаточно средств, чтобы уничтожить любую вражескую технику, включая американские танки Abrams. «Нас натовской техникой не испугать, – говорит младший сержант с позывным «Феникс», – горят “Леопарды”, горят “Челленджеры”, а вы думаете, “Абрамс” заколдованный?»¹⁴. И в этом сложно сомневаться, поскольку ежедневно подразделения ВС России уничтожают техническое оснащение ВСУ: в целом на 25 сентября 2023 г. уничтожено свыше 41,5 тыс. единиц техники ВСУ.

Вместе с тем Россия готова к переговорам, но с условием о недопущении создания на своих границах «нацистского режима», т. е. Украина должна стать внеблоковой страной, как это утверждено в Декларации о независимости, принятой ею в 1991 г. при выходе из СССР.

Россияне в условиях СВО

Современная солидарность россиян вокруг СВО не беспричинна, поскольку в 2022 г. против резолюции Генеральной Ассамблеи ООН о недопустимости героизации нацистов проголосовали Италия, Германия и Япония. Это ставит под сомнение искренность их раскаяния за массовые преступления против человечности в годы Второй мировой войны¹⁵, что не может не

¹⁴ Невзоров Д. Нацисты теряют позиции и отступают на запад // АИФ. 2023. 25 сент.

¹⁵ Выступление министра иностранных дел России С. Лаврова на общеполитической дискуссии 78-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН. 2023. 20 сент. URL: https://www.mid.ru/ru/press_service/video/view/1905984/ (дата обращения 22 сентября 2023); Грудцинов Р. Лавров в Совбезе ООН предупредил о рисках глобального конфликта // Парламентская газета. 2023. 20 сент.

травмировать общественное сознание россиян, поскольку практически каждая семья получала похоронки или вернувшиеся с фронта были инвалидами из-за зверств фашистов.

В жестокости им не уступают и современные нацисты. Одним из примеров жесточайшего отношения к российским военнопленным является следующий факт: украинские военные, угрожая оружием, отправили пленных российских солдат на минное поле со словами: «Если дойдешь, свободен»¹⁶. Не жалуют они и своих. Еще на линии боевого соприкосновения солдаты Вооруженных сил Украины (ВСУ) стараются максимально добить сослуживцев, попадающих в плен. Цель такой тактики ВСУ – не допустить какой-либо утечки информации, поэтому убивают даже своих военнослужащих¹⁷.

Не будет преувеличением указать и на то, что подобные их действия распространяются и на своих сограждан. Специалисты (военный эксперт, экс-представитель ДНР в СЦКК А. Петенко и др.) считают сегодняшнюю Украину самой заминированной страной в мире. Поскольку в большинстве случаев без карт минирования смертоносным железом (противопехотными и противотанковыми минами и другими взрывными устройствами) начинены многие тысячи квадратных километров ее территории, включая огромные поля, гражданские и другие жизненно важные объекты инфраструктуры, в частности, в море установили морские мины, заминировали побережье Черного моря, подконтрольное Киеву (минировали даже пляжи). Заминированы не только места боестолкновений, но и территория вдоль границ с Россией и Белоруссией. Хотя, используя противопехотные мины, Украина нарушает подписанную ею же Оттавскую конвенцию, в которой среди прочего постулируется запрет на использование и производство противопехотных мин¹⁸.

Чтобы от мин обезопасить освобожденные районы, даже высококлассным саперам с самой современной специализированной техникой необходимо длительное время. Более того, минирование – процесс продолжительного негативного воздействия на человеческие судьбы, включая гражданских лиц. Ибо есть минные заряды, которые могут пролежать 30–40 лет в траве или где угодно,

¹⁶ Сенатор призвал ООН к реакции на отношение ВСУ к российским пленным. URL: <https://lenta.ru/news/2023/09/15/senatorvsu/> (дата обращения 15 сентября 2023).

¹⁷ ВСУ привыкли добывать своих солдат, попадающих в плен к ВС РФ // РИА Новости. 2023. 1 окт. URL: <https://ria.ru/20231001/ukraina-1899708548.html> (дата обращения 10 октября 2023).

¹⁸ Ашулов И. Военный эксперт Литовкин объяснил, почему запрещено использование мин «Лепесток» // Вечерняя Москва. 2022. 2 авг.

но при определенных обстоятельствах (например, при соприкосновении с человеком) они детонируют (взрываются). Поэтому сложно рассчитать, кого и когда мина или другой невзорвавшийся боеприпас, оставленный солдатами ВСУ, приведет к трагедии (сегодня или в будущем).

Начало СВО привнесло новое измерение в отношении жителей муниципальных образований России – терроризм. Количество террористических актов на территории страны резко увеличилось. Безусловно, это диверсионно-террористическая деятельность спецслужб Украины, распространившаяся не только на приграничные, но и на другие регионы России. Атаки беспилотников совершались на Курскую АЭС, морские порты Севастополя и Новороссийска, объекты гражданской инфраструктуры свыше 15 регионов: Белгородской, Брянской, Курской и других областей. И атаки беспилотных летательных аппаратов на мирных жителей различных населенных пунктов России продолжаются.

В целях защиты населения и объектов жизнеобеспечения от террористических угроз органами власти осуществляются различные меры противодействия (организационные, специальные и пр.): свыше 70 крупных терактов предотвращено только с февраля 2022 г. Тысячи украинских беспилотников уничтожены. Более 60 диверсионно-террористических групп обнаружено и ликвидировано в новых регионах и российском приграничье. Пять крупных вооруженных нападений пресечены на территории Белгородской и Брянской областей. Благодаря усилиям спецслужб и правоохранительных органов не допущено 256 террористических преступлений, из них 144 теракта¹⁹.

Заключение

Результатами анализа положения россиян в условиях СВО выявлена очередная ситуация негативного отношения представителей различных стран к россиянам, что в социальной истории России XX в. было неоднократно, начиная со становления независимости Советского государства. В определенной мере это воспроизведение и международных событий 1956 и 1968 гг.: ввод советских войск на территорию Венгрии и Чехословакии для сохранения их государственной безопасности. Это было для международного сообщества

¹⁹ Интервью «Российской газете» заместителя секретаря Совета безопасности РФ Ю.А. Кокова. 2023. 11 сент. URL: <http://www.scrf.gov.ru/news/allnews/3556/> (дата обращения 15 сентября 2023).

важным социально-военным и политическим посылом о недопущении нарушений суверенитета и демонстрации военной мощи социалистических стран, и тем самым укреплении их значимости и социального статуса на мировом пространстве.

На наш взгляд, эти задачи решает и современная специальная военная операция. И как в старину, так и сегодня в российском обществе существует уверенность: победа будет за Россией. Россия уничтожит нацистов на Украине, освободит исконно русские земли и восстановит долгожданный мир на территориях Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской и Херсонской областей. Солидаризации российского общества и активизации его потенциала способствуют прежде всего морально-нравственные ресурсы.

Информация об авторе

Галина А. Цветкова, доктор социологических наук, профессор, Российский государственный гуманитарный университет, Москва, Россия; 125047, Россия, Москва, Миусская пл., д. 6; Qaltsvet@yandex.ru

Information about the author

Galina A. Tsvetkova, Dr. of Sci. (Sociology), professor, Russian State University for the Humanities, Moscow, Russia; bld. 6, Miusskaya Square, Moscow, Russia, 125047; Qaltsvet@yandex.ru